
隨着大數據、加密貨幣和區塊鏈等技術

迅速崛起，全球正處於一個全新的數字化

金融時代。香港大學計算與數據科學學院

為打算在金融、商業領域以至有意創業、

大展拳腳的文憑試考生量身打造4年全日制

「文理學士（金融科技）」（BASc (Fin-

Tech)）學士學位課程。該學院副教授鄒錦

沛，以及助理教授兼文理學士（金融科技）

課程總監劉琦日前接受香港文匯報專訪時表

示，本年度招生不設面試，但會全面評估申

請人的個人陳述文件，重點考察其綜合素質

與發展潛力，而課程亦很重視學生的英文能

力，同學申請前宜多加留意，以增加勝

算。 ●香港文匯報記者 陸雅楠
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港大金融科技
首重英語流利

無面試靠個人陳述決勝負 突出個人領導才能有着數

歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

編者按：今屆香港中學文憑試（DSE）剛在 4 月 30

日落幕，5 萬多名莘莘學子迎來升學抉擇的關鍵時

刻。大學聯招（JUPAS）首輪改選將於 5 月 28 日截

止。為助考生精準規劃志願、把握入讀心儀學科的良

機，香港文匯報即日起推出「JUPAS焦點學科」系列

2025，特邀各大學的學院學系或課程負責人，深入剖

析八所資助大學的聯招焦點學科，權威解構收生準則、面試攻略及學科前

景，涵蓋金融科技、人工智能、航天科學、中醫藥等熱門領域，務求以最

全面的升學指南，助力學子開拓理想前路，成就未來棟樑之材。

該課程在2025/2026學年將提供24個聯
招名額，隸屬於文理學士課程體系下的

四個聯招學位計劃之一。基本入學要求為
「343A33」，申請者需在中文、數學科兩個
選修科或一個選修科加數學延伸部分單元二
取得至少3級，英文4級以及公民科達標。同
時，課程採用「英文+數學+最佳三科」的成
績計算方式。

英語4級錄取者須讀強化課
據校方最新數據顯示，其收生中位數為
31分。需要注意的是，英文科4級的錄取生
需在入學後修讀6個學分的「大學核心英
語」強化課程。
「該課程不論在內地、亞洲或是外國地區
都很受學生歡迎。我們不僅重視學生在香港
和內地的發展，更注重培養其國際競爭力，
所以課程特別重視學生的英語能力。往年的
收生門檻是英語需要達到5級成績，今年調

整為4級。」鄒錦沛強調，這項語言要求的
調整是經過學院與校方相關部門反覆討論後
的決定，主要考量到理科生在語言能力上的
差異，而課程整體要維持精英化標準，即使
經過調整，課程的收生成績在全港同類課程
中仍名列前茅。
由於計算與數據科學學院剛於去年7月成
立，各項工作仍在調整適應階段，因此本年
度招生將不設面試環節。劉琦表示，校方將
透過申請者提交的個人陳述進行全面評估，
了解學生的綜合素質與發展潛力。一份出色
的個人陳述應當簡潔有力，真實呈現申請者
在學業表現、課外活動及社會服務等方面的
經歷與成就，尤其要突出其領導才能與團隊
協作能力。

面試或明年恢復 表達能力成關鍵
儘管本年度不設入學面試，但鄒錦沛透
露，明年經探討之後或有空間恢復。根據往

年經驗，一般面試會以小組形式進行，一組
約有8至10名學生，每次面試最少有兩位面
試官在場。面試官會詢問報讀學生有沒有做
過金融相關的研究，或是參與相關的課外活
動，以觀察其對相關領域的基本了解，「我
們尋找的不僅是專業能力強的學生，更是未
來能在金融科技政策制定中發揮影響力的人
才。因此面試會特別觀察學生的領導潛質與
表達能力。」
在知識儲備方面，劉琦表示：「我們不要

求申請者具備專業的編程能力或金融科技背
景，這些專業知識將從大一開始系統地培
養，但廣泛的知識涉獵與開闊的視野，無疑
能為未來的學習奠定更好基礎。」
鄒錦沛建議，有意報讀的中學生除了參與

各類課外活動外，亦應適當拓展知識面和建
立基礎知識儲備，如透過廣泛閱讀、參與相
關講座或工作坊等方式，初步了解金融科技
的基本概念和發展趨勢。

●港大「文理學士（金融科技）」課程旨在培養兼具金融與科技雙重專業素養的複合型
人才。圖為獲頒金融科技獎學金學生。 港大供圖

香港文匯報訊（記者 張弦）為完善社區回收配套，香港特區政府環
保署於2020年起，透過常規化撥款予非牟利機構於全港十八區設立及
營運「綠在區區」回收網絡。過去曾有報道指每間「綠在區區」的「6
仔店」（回收點）平均每月可獲逾60萬元至94萬元資助，但平均每噸
回收成本卻較私營回收點高出逾十倍。環保署副署長（減廢）鄭健日
前在接受香港文匯報訪問時表示，今年初為12間「6仔店」續約招標
時，已引入6項提升成本效益的措施，包括容許私營機構參與競投、
調升標書對價格的要求比重，以及提高基本回收量要求等，初步發現
成效不俗，競投者投標價格較意向價格降低20%，平均每噸回收成本
下調約20%至30%。

調升投標價比重 嚴控額外服務費
鄭健指出，近年「綠在區區」的參與回收人數及回收量持續上升，
去年多達1,200萬人次市民參與，回收量按年增加近60%，惟有人指
其運營成本較高，去年施政報告提出要檢視「綠在區區」的招標安排
和要求，環保署隨即展開檢視、研究招標安排合約要求的工作，並在
今年1月為12間「6仔店」續約招標時引入6項提升成本效益的措
施。
他介紹，首先是次招標一改以往只有非牟利機構可參與競投的做
法，期望透過開放市場予私營機構以增加競爭。第二是把招標評審準
則中，技術與價格的比重由7：3改為5：5，提升投標價格的重要性。
第三是提高對營運者的基本回收量要求。他說：「過去營運機構很容
易達到基本回收量，還賺取很多額外服務費，因此今次合約中將基本
回收量平均提升約一倍，同時嚴格控制額外回收部分的服務費，可提
高回收量，營運機構所得的額外服務費亦少了。」
標書亦引入自助回收時段與延長服務時間的要求，營運機構於自助
回收時段不需派員在場以減少人力開支。同時，環保署盡量將「6仔
店」搬至政府建築內以節省租金成本，署方稍後會陸續尋找更多合適
地點。最後，環保署於去年開始引入電子獎賞，逐步用電子禮券替代
實體禮物。鄭健舉例，該署與港鐵公司合作，「6仔分」可轉成港鐵
carbon wallet積分，市民乘搭港鐵可享用一些生態遊服務等。

引入電子獎賞 省實體禮物成本
該署亦與「易賞錢」合作，讓「6仔分」可轉成「易賞錢」於全港
500個零售點購物。鄭健說：「此舉有助減低處理實體禮物的人手成本
及租用禮物機的成本，之後會與更多電子獎賞平台合作，實體禮物機
會逐漸取消。」
引入新措施後，12間「6仔店」招標合共接獲69份標書，最多一間
更收到11份標書，競爭程度加劇。鄭健透露，約有10間私營機構參與
招標，包括本地回收商與物流公司等。招標前曾邀請正提供服務的機
構提交投標意向價格，發現最終投標價格平均降低
20%，「初步投標結果顯示，平均每噸回收成本較對
上一份合約下調約20%至30%，反映一系列提高成本
效益的措施有成效。」
他指出，未來還有20間「6仔店」需進行投標，環

保署會總結經驗並探討進一步提升成本效益的措施。

「6仔店」調整招標要求 回收成本減三成

香港文匯報訊（記者 張弦）香港特區政
府實施管制即棄膠餐具和其他塑膠產品新法
例至今約一年，環保署副署長（減廢）鄭健
在接受香港文匯報訪問時表示，該署巡查發
現業界基本上全部均轉用合規的替代品，市
民養成「走塑」習慣，他引述有大型連鎖企
業，約七八成外賣客不領取一次性餐具，整
體而言六成外賣客不領取一次性餐具，他估
計每年可以為香港堆填區減少逾6,000萬套

即棄餐具，政策的減廢效果理想。
鄭健表示，環保署於新法例實施後的6個
月適應期內巡視全港約4.8萬間餐廳、零售
點及酒店賓館等，之後開始執法工作，至今
收到122宗投訴與舉報。環保署跟進後，大
部分已立即改善，有21間處所在收到警告信
後被發現繼續違規，被署方發出定額罰款通
知書。鄭健說：「21間相比全港逾2.6萬多
間食肆，數目相當少，可見業界與市民相當

適應這條法例，該些商戶其後亦作出改
進。」
鄭健表示，環保署將於今年起在一些餐飲
集團於不同場景試用市面上塑膠杯、塑膠盒
等產品的代替品，雖然替代品功能好，但價
錢貴亦難以推廣，因此該署會視乎第二階段
替代品功能的成熟程度與價錢可負擔度，再
考慮下一步工作，目前不適宜定下硬性時間
表。

香港文匯報訊 審計署調查指出，食環署城市衞生潔淨外判商的部分服務
參差，但食環署投標制度未有充分考慮承辦商的不良紀錄，與香港文匯報持
續數月的調查結果如出一轍。
食環署發言人昨日再次回應表示， 關注外判員工工作表現。報道所指
的員工，其服務承辦商合約已於去年9月完結。食環署會密切留意現時合
約承辦商及其員工的表現，確保其符合合約規定。
至於報道所指地點的花圃，食環署有安排定期清掃垃圾。人員昨日視
察，發現沒有垃圾堆積情況。食環署會密切留意，並按需要加密清掃頻
次。

再回應外判亂象 食環署：密切留意承辦商表現

「走塑」成效理想 年減6000萬套餐具棄置
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●鄭健表示，今年初為12間「6仔店」續約招標時，已引入6項提升
成本效益的措施，初步成效不俗。 香港文匯報記者曾興偉 攝

●圖為市民帶同回收品到「綠在區區」回收點量重以換取積分。
資料圖片

●

「
走
塑
令
」實
施
一
年
，
鄭
健

表
示
，
業
界
基
本
上
全
部
均
轉

用
合
規
的
替
代
品
。

資
料
圖
片

+61"4
������

港大「文理學士（金融科技）」課程，其
240個學分的跨學科課程由計算與數據科學

學院主辦，旨在培養兼具金融與科技雙重專業素養的複合型人
才。該課程整合數學、統計學、金融學、計算機科學及法學等
核心學科，涵蓋區塊鏈技術、大數據分析、數學金融等前沿領
域，更融入了人文與社會科學元素，以培養學生的批判性思維
與創新能力。鄒錦沛解釋：「課程設計初衷是對傳統文理學士
進行革新，確保教學內容與時俱進。」
面對全球人工智能（AI）發展浪潮及國家推動的「人工智能+」
行動，該課程不僅要求學生掌握金融科技專業知識，還須修讀商學
院的金融科目、法學院的法律課程，以及藝術與科學相關學科，
並融入AI實驗與應用。鄒錦沛強調：「課程標準嚴格遵循大學規
範，確保課程與其他同類型的跨學科學位，包括『環球衞生及發
展』、『設計+』及『應用人工智能』，保持同等精英化水平。」

學分要求具彈性 鼓勵學生副修
他表示，最初港大十個學院均有參與及規劃這批全新文理學
士（BASc）課程的構想，透過跨學科學習所獲得的知識和技
能，滿足學生的全面發展需求。「學科主修只要求修讀96個學
分，給學生留下很大的學分彈性，用於選擇第二主修、副修，
或參與海外交換計劃。」
學業成績優異者將獲頒發渣打香港150周年慈善基金資助的
「港大—渣打慈善基金金融科技獎學金」，首年可獲5萬港
元，最高可續領至20萬港元。
同時，課程採用了項目導向的教學模式，鼓勵學生透過實際案
例與研究深化所學。鄒錦沛舉例：「部分橫向課程如『文學訓
練』，即以項目或案例研究為主。基礎課程可能以講授形式進
行，但每個學生都需完成畢業專題，例如今年有學生研究加密貨
幣或央行數位貨幣（CBDC）等前沿議題。不僅與金融科技密切
相關，也為學生未來的職業發展奠定基礎。」

盼畢業生可跨領域解決問題
校方期望畢業生具備金融科技系統設計與開發能力、跨領域問
題解決技巧、專業倫理與社會責任意識，以及優秀的團隊協作與
溝通技能，可從事金融科技業、金融業以及IT行業的職位，例如
區塊鏈開發人員、應用程式開發人員、合規專家、網絡安全分析
師等，或選擇在各地繼續攻讀碩士或博士學位。
鄒錦沛透露，已有畢業生進入投資銀行等頂尖金融機構任
職，未來亦會持續為大灣區數字經濟發展輸送高端人才，為國
家和香港發展貢獻力量。


